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据 1996 年修订的《荥阳
市志》记载，荥阳车站位于荥
阳城北（铁路 598 公里+300
米~599 公里之间）。建于光
绪三十四年（1908 年）六月，
光绪三十六年一月一日启
用。原名曹李车站，1952 年
改名为荥阳车站，属四等客
货联运站。日客运量 600 人
次，月货运量6500吨。

每次来到荥阳火车站，
记者看到的都是荥阳火车站
进站厅大门紧锁。略显破旧

的售票厅也是门可罗雀，30
分钟内也只有六七个人来买
票，这样的情景很难让记者
想象它曾经的辉煌。荥阳火
车站现为万山路的北段，5路
车的终点站。与商业较为发
达的索河路段相比，火车站
附近更显得较为冷清。

郑州高铁西站落户荥
阳，将为荥阳开启“高铁时
代”，不仅方便荥阳市民出行，
也为荥阳旅游、商业、地产的
快速发展带来新的机遇。

郑州西站 将带来无限商机

作为《荥阳老年》杂志的副主
编，今年 72 岁的王永襄，对于火
车，也是时时怀念的。

1955年14岁到县城上初中，这
年初冬的一天，老师说第二天要搭
火车去郑州参观科技展览。欣喜之
中天不明就跑十来里路来到学校，
庄严地列队赶到荥阳火车站。

记忆中的荥阳火车站票房，也就
三五间房，我们100多名学生顺中间
小门鱼贯而行，走进大厅。不一会
儿，手拿洋铁小广播的女铁路员工用
河南地方普通话说：“旅客们，路过荥
阳、开往郑州的142次客车就要进站
了，请你们携带好自己的行李物品，
准备进站！”大家肃穆地一个个
跟着列车员进到站台。火车头
冒着“呼哧呼哧”的白烟、“哐当
哐当”地走近了、停下了，我们

一个个顺小扶梯进到车厢。
那时都是慢车，荥阳往东有铁

炉车站，还有郑州西站，然后才能
到达郑州站。车内临窗小桌上放
有 6 个带铁炉标示的白色瓷质茶
杯，供坐在桌前的 6 位旅客使用。
女列车员会提着大大的铁制茶壶
热情地一个个给倒水。我们刚刚
上车，本来不渴，但都双手端着，美
美地滋吮着有生以来在火车上喝
上的第一杯“火车水”，还美美地听
着车厢喇叭里传来的郭兰英演唱
的“一条大河，波浪宽”歌曲。

时日匆匆，59年过去，抚今追
昔，我依然怀念第一次坐火车……

在荥阳火车站站前广场，停靠
着很多无厢货车，他们主要以拉货
为生。在这里，记者见到了正擦拭
货车的荥阳市民刘新立。

刘新立回忆起第一次坐火车
的情景：那时他十几岁，从荥阳坐火
车到洛阳游玩，既开心又兴奋。他
告诉记者，之前的售票厅和候车厅
位置比较靠东，场地也很小，只有几
间房。“当时每天坐火车的人特别
多，火车站热闹非凡。后来火车站
售票大厅和候车厅搬到了这里。

再后来，交通越来越便利，荥阳离郑
州比较近，所以就取消了客运，火车
站也就慢慢失去了原来的光彩。”
荥阳播报 刘瑞红 任琳 文/图

刘新立：怀念火车站乘车的日子

王永襄：怀念火车
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郑西客运专线荥阳南站更名升级为郑州西站这一新闻事件，
在引起人们对郑州西站关注的同时，很多人也把目光聚焦到
了已有上百年历史、目前仅保留货运功能的荥阳火车站。为
探寻荥阳火车站的前世今生，挖掘荥阳人与荥阳火车站之间
的故事，记者曾先后5次来到荥阳火车站进行采访。
荥阳播报 张浩芳 文/图

记者在火车站的东边约
200米的红瓦房里，见到了荥
阳火车站的老站长王亮（化
名，不愿意透露姓名）。

今年已经83岁高龄的王
站长，从 1964 年开始就在荥
阳火车站工作。1970年以后
因组织安排有所调动，此后
辗辗转转在 1980 年重回荥
阳，任荥阳火车站站长。

据王站长回忆说，上世
纪的 60 年代到 80 年代期间，

是荥阳火车站最为繁盛的时
期，最多每天通过的客货运
输达200车次，客运量也达到
300 人次。货运主要是以砖
瓦和荥阳的柿饼为主。客运
上，每到过节总是拥挤不堪，
上车的上不去，下车的下不
来，提前一星期车票就没有
了。在上世纪 80 年代以前，
从荥阳到郑州还都是坐火
车，火车票才五毛钱，就是到
洛阳也才3元的车票。那时，

火车的速度比较慢，汽车也
比较少。

让王站长记忆犹新的
是 ，因 为 自 己 的 老 家 在 漯
河，每次回家只能坐火车，
慢车能坐上 6 个多小时，下
车后还得走上 4 个小时的土
路，“回家一次就得筹划很
长时间。”说到这些，王站长
就无不感慨地说，现在火车
多次提速，去哪里都方便了
很多。

追忆过去 坐火车只要5毛钱

荥阳火车站在2007年停
止了客运业务，让荥阳的市
民感到很是惋惜，每次坐火
车还必须转车去郑州，很不
方便。

“2003 年左右，我还和家
人一起送姐姐去新乡上学，
就在荥阳火车站乘的车。再

后来我去外地，就只能跑到
郑州买票坐车。”家住荥阳南
边的李洋说。

当问到荥阳火车站为什
么停止客运时，王站长说主
要原因可能是火车的多次提
速。荥阳位于郑州市和上街
区之间，荥阳与郑州市上街

区之间的距离都比较近，特
别是距离上街区才11公里左
右，多次停车必然影响火车
的速度。而且现在公路交通
运输的都比较发达，坐汽车
也比较方便。各种因素考虑
下来，荥阳火车站的客运业
务停运也是必然。

取消客运 荥阳市民纷纷惋惜
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或 者 是 对 生 育 过 程 的 恐
惧，或者是受封建迷信思想的
影 响 ，我 国 婴 儿 剖 腹 产 率 为
46%，是世界卫生组织推荐数字
的 3 倍还多。孰不知，剖腹产不
仅增加分免费用，同时对产妇
的身体恢复、婴儿的母乳喂养，
以及孩子将来的社会适应能力
等方面，都可能造成一些负面
的影响。

近年来，随着医学的发展，
一种叫做“无痛分娩”的技术应
运而生，并得到广泛应用。“无痛
分娩”术在医学上叫做“分娩镇

痛”，是一种既不影响母婴健康，
又能解决或减轻分娩疼痛的方
法，可以让准妈妈们不再经历疼
痛的折磨，减少分娩时的恐惧和
产后的疲倦。

据荥阳市妇幼保健院麻醉
科杜主任介绍，“无痛分娩”有以
下优势：

安全可靠 分娩时，采取在
产妇腰部硬模外腔放置药管的
方法实施镇痛，药管中麻醉药的
浓度大约相当于剖宫产的 1/10，
避免了麻醉药物过量造成的不
良后果发生。同时，由于胎盘的

屏障作用，不会对胎儿造成任何
不利影响。

方便灵活 当宫口开到三指
时，开始通过已经放置好的药管
给药，分娩妈妈可带着药管到处
活动，促进分娩顺利进行。

镇痛明显 大约在给药 10
分钟后，分娩妈妈即感觉不到宫
缩的强烈阵痛了，只有如来月经
时的轻微腹痛。与此同时，麻醉
医师和产科大夫会根据情况，决
定给药进度。

人群广泛 大多数产妇都
适合无痛分娩。但是，如果有

妊娠合并心脏病、药物过敏，
以及腰部有外伤史的产妇，应
由医生决定是否可以进行无
痛分娩。

有利母婴 无痛分娩可提高
产程进展速度，减少产妇不必要
的耗氧量和能量消耗，防止母婴
代谢酸中毒现象发生，降低产后
出血率，避免子宫胎盘血流量的
减少，从而改善胎儿氧气状态，
减少胎儿缺氧及新生儿窒息状
况出现的几率。

兼顾剖腹产 试产过程中如
果出现剖宫产症状时，可立即进

行手术，节省麻醉时间，提高新
生儿存活率。

荥阳市妇幼保健院自 2001
年 2 月开展“分娩镇痛”技术以
来，已为 11668 名产妇实施“无
痛分娩”分娩术，效果极佳。

温馨提示：无痛分娩虽好，
但是，对医生的操作水平和医院
综合实力要求很高。因此，如果
选择无痛分娩方法分娩时，要到
正规专业医院进行，以免造成严
重后果。

荥阳市妇幼保健院 无痛分娩效果好

荥阳老火车站全貌
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